

XOP 296

EL MERCURIO — Domingo 28 de Septiembre 1969 — 5

## Aspectos de la Obra de Gastón Ossa

Por JORGE UGARTE VIAL

El fallecimiento de don Gastón Ossa ha dado motivo para que se le hagan los más justíceros homenajes, sin embargo hay algunos aspectos de su excepcional personalidad que no han sido suficientemente destacados.

El hombre de empresa, filántropo infatigable, eminente ingeniero y benefactor era, por encima de estas características, un gran patriota y un gran desinteresado.

Nunca aspiró a un cargo público, quizás porque le era innatural ese plano bonito que escapa a las cosas oficiales; pero hizo propios muchos de los grandes problemas de la colectividad.

Sobremanera le preocupó la educación. La acomogióba la injusticia de que eran víctimas tantos chilenos que no habían logrado con plenitud la enseñanza impartida en las insuficientes escuelas primarias. A fin de corregir esta situación, preparó un bien meditado anteproyecto de ley, que consultó recursos para construir establecimientos de ese tipo y dotarlos de maestros en la preparación necesaria. Al mismo tiempo organizó a sus expensas una campaña con la que obtuvo casi mil firmas de ciudadanos que solicitaron al Gobierno el patrocinio del proyecto.

No contento con tan singular despliegue de energía civiles, escribió y difundió dos libros que causaron honda impresión: en el primero de ellos, titulado "La mitad de los niños chilenos no se educan", expuso con vigoroso realismo la gravedad del mal, analizando las trágicas consecuencias que de él se derivaban para el desarrollo social y económico del país; en el segundo, titulado "El Robo de una Herencia", planteó la tesis de que tolerar que una parte de la población permaneciera en la ignorancia, equivalía a despojar a los herederos de la mayor parte de los beneficios de la civilización, del más valioso legado instituido por la sociedad organizada y progresista en favor de sus hijos.

Otra injusticia que le exasperaba era la proveniente del excesivo centralismo que, en desmedro de las provincias, impera desde antiguo entre nosotros. Esta es la explicación de sus memorables actuaciones en defensa de Valparaíso de la creación del Centro de Progreso de esta provincia, que presidió durante muchos años, de su lucha por que se reservaran para la zona de atracon del primer puerto de la República la Refinería de Petróleo y la Fundición de

Las Ventanas, y de sus numerosos y tenaces intentos ante los Poderes Públicos para que se dictara la ley sobre Asambleas Provinciales prevista en la Constitución. Incluso llegó a formular un proyecto sobre esta materia.

Ya en el pleno universal, los estallidos de las bombas atómicas que destruyeron Hiroshima y Nagasaki y el advenimiento de la era nuclear acompañado de la Guerra Fría, preocuparon su espíritu y absorbióron su actividad intelectual hasta sus últimos días. Dotado de sólida formación científica, dedicóse a estudiar las posibilidades de que sobreviniera un tercer conflicto mundial en que se emplearan armas atómicas y las consecuencias que tal evento azotaría para la humanidad. Llegó a tal extremo su preocupación en ese sentido, que destinó cuatro años de su vida a esos estudios y al cabo de ellos publicó un notable ensayo cuyo título es "Por la Paz entre los Hombres".

En ésta, que es su última obra, se analizan, por una parte, la gravedad tremenda de la pugna que se desarrolla entre los sistemas capitalista y comunista y, por otra, los resultados que se derivarían del choque armado entre las potencias que se disputan la hegemonía. Pero el señor Ossa no se limitó a una labor expositiva y, guiado por sus ideales pacifistas, propuso una interesantísima e ingeniosa fórmula, aplicable tanto a las economías capitalistas como a las comunistas, que permitiría —según él lo estimaba— atenuar el crucial diferendo.

Si don Gastón Ossa hubiese nacido en Estados Unidos o en alguno de los grandes países europeos, es probable que este su última obra estuviese traducida a muchos idiomas y que él, como autor de la misma, se concentrase agraciado con el Premio Nobel de la Paz.

Y este hombre espiritual procedió siempre con el más absoluto desinterés, jamás buscó honores. Los muy elevados con que le distingulieron le tomaron desprevenido. La circunstancia de que su ilustre padre, don Manuel Ossa Ruiz, fuera una figura prócer pudo haberlo conducido en la política a los más halagüeños destinos pero lo ignoró, en el deseo de servir a todos, haciendo completa abstracción de ideologías.

Esta fue la trayectoria de don Gastón Ossa, que llevó implícito todo un ideal, abogándolo con la fuerza arrastradora de los argumentos del alma, carne y hueso.

## Aspectos de la obra de Gastón Ossa [artículo] Jorge Ugarte Vial.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Ugarte Vial, Jorge, 1903-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Aspectos de la obra de Gastón Ossa [artículo] Jorge Ugarte Vial.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile